

# 高尾山報

令和3年7月号

夏行  
六根清淨の  
声響く



日本佛教黎明焉  
物部一族擊退滅  
聖德太子敬創建  
毘沙門天感悟極  
夏參籠

十八本山參籠(2)

高尾山は富士山へ指呼の間に迫る。戦国時代から國境に異変があつた場合でも、高尾山中に富士詣での参道の途が築かれて居た。亦、明治の大改革の折、民間に払い下げの危機も無事、事なきを得て現在の高尾山薬王院の存続を得る。

この自然豊かな環境が守られて居るのは、先輩の叡知と努力の賜である。都市近郊で富士山と高尾山程恵まれているお山は、少ない。

(高尾山健康登山の会会長)

### 折り折りの記 (43)

波多野 重雄

### 五輪旗に乗る高尾山富士の山

高尾山は富士山へ指呼の間に迫る。戦国時代から國境に異変があつた場合でも、高尾山中に富士詣での参道の途が築かれて居た。亦、明治の大改革の折、民間に払い下げの危機も無事、事なきを得て現在の高尾山薬王院の存続を得る。

この自然豊かな環境が守られて居るのは、先輩の叡知と努力の賜である。都市近郊で富士山と高尾山程恵まれているお山は、少ない。

尊太子 厚木市 荒井 一雄  
十問即答  
夏未たり

### 総本山成田山新勝寺新貫首 岸田照泰貫首下御来臨

(源実朝「金槐和歌集」)



お釈迦様は、肉体を痛めつけるだけの苦行でもなく、逆にどこまでも悦樂を追い求めるのでもない。苦樂中道の境地を示しました。それは両極端に偏る心を戒め、あらゆる対立から離れてゆく実践法でもあつたのでした。

この世は鏡に映し出されただ姿のようなものだろうか。有るかと思うと無く、無いかと思うとそうでもない。

私たちには仏さまの世界に生かされています。盆路に咲く一輪の花も、やがて真夏の日差しを浴びて萎れるでしょう。少しずつ移ろいゆく季節の中には、良いも悪いも何もないのです。

(栃木北部教区普濟寺)

靈力極まりて毘沙門天王様を感得なれ、聖徳太子様は此處に謹み敬ひて開山なぞるる。日本のお釈迦の夜明けを命がけて成就なざるる。日本のお釈迦の夜明けを命がけて成就なざるる。

五人は遙かに如来(悟り)を開いた人(悟り)がやつてくるのを見て、互いに語り合つて言いました。「沙門(僧侶)」を止めて飲食を受けるためにここに来られたのだろう」と、到着すると、皆は座から立ち上がり礼拝して迎えました。

お釈迦様は語りました。

「そなたたちは浅はかな智恵をもつて、私の悟りを軽んじ疑つてはならない。苦行をやめたのは、心が搔き乱されるからだ。かといって快楽のみを求めれば、心は欲望に執着してしまう。だから私は苦・樂の二つの道を離れて中道を行つたのだ。それ

うすることで菩提(迷い)を離れることだと。そしてお釈迦様は「苦・樂の二つの道(四諦)」の教えを説き始めました。五人はこれを聞いて苦しみから解き放たれ、正し

い眼を得られたのでした。

「新古今集(藤原元真)」(夏草が茂つてしまつたな)道を行き交う人々が、草を結んで自印とするほどに夏の盛りを前にして、名も知れぬ夏草が生い茂っています。恵みの雨を受けて、日に日に勢いよく生長する姿に、力強い生命の逞しさを感じます。この「夏草は」の歌では、道を行く人が伸びた草を結んでいます。それはどうぞかへと向かう旅人でしょうか。後からやつて来る者への道しるべとして草で結び目を作つたのかかもしれません。夏草の風景です。

夏草は、そのまま伸ばし放題にするわけにもいきません。一年の農作業を表すことわざに「春耕(春刈り)、夏草切り(秋刈り)、冬納む(雪喰尽)」といふ言葉があるように、生活を営むに当たつては草刈りを掃き清め、墓地に通じる道の草もきれいに刈り取られます。

盆路のそれぞと見ゆる

(水原秋桜子)

お釈迦の歩いた跡は、お檀家さんのご法事の際に、檀家さんとのお供養で歩いています。お話を伺うと、可愛らしい花は、仏さまに捧げるために残しました。お話を伺うと、可愛らしい花が咲いているのに気づきました。お話を伺うと、可愛らしい花は、仏さまに捧げるために残しました。お話を伺うと、可愛らしい花が咲いておりわけ夏のお盆が近づいてくると、お墓まわりを營むに当たつては草刈りも欠かせないものです。

夏草が刈り取られた盆路を歩いていると、どころどころ小さな草花が咲いているのに気づきました。お話を伺うと、可愛らしい花は、仏さまに捧げるために残しました。お話を伺うと、可愛らしい花が咲いておりわけ夏のお盆が近づいてくると、お墓まわりを營むに当たつては草刈りも欠かせないものです。

盆路の「中道」という仏教語があり、「中道」の「中」は「中間」の意味で、主に天台宗で説かれる悟りの境地です。天台宗で説かれる悟りは、「花香」と似た言い回しに「一色」、「香無非中」、「色無非中」などんな些細な存在にも中道の真理が備わっています。お話を伺うと、可愛らしい花は、仏さまに捧げるために残しました。お話を伺うと、可愛らしい花が咲いておりわけ夏のお盆が近づいてくると、お墓まわりを營むに当たつては草刈りも欠かせないものです。

お釈迦の歩いた跡は、お檀家さんのご法事の際に、檀家さんとのお供養で歩いています。お話を伺うと、可愛らしい花が咲いておりわけ夏のお盆が近づいてくると、お墓まわりを營むに当たつては草刈りも欠かせないものです。

お釈迦の歩いた跡は、お檀家さんのご法事の際に、檀家さんとのお供養で歩いています。お話を伺うと、可愛らしい花が咲いておりわけ夏のお盆が近づいてくると、お墓まわりを營むに当たつては草刈りも欠かせないものです。

## 法の水茎 (109)

大正大学講師 高橋秀城

盆に帰つてくるご先祖様を思い、お墓から家まで草を刈つて道を整えることです。精靈を迎えるために、旧暦七月一日(月)遅れでは八月一日(月)に行われます。

この「盆路」の句では、遊びの中には、あぜ道の草を結んで、誰かを引かけてつまづかせる

といういたずらもあつたようです。今となつては懐かしい幼き日の思い出であります。

この「盆路」の句では、遊びの中には、あぜ道の草を結んで、誰かを引かけてつまづかせる

といういたずらもあつたようです。今となつては懐かしい幼き日の思い出であります。





山頂で歓喜を知る延年



罪を悔い改める懺悔

慈悲の心を知る相撲



柴燈大護摩共にて諸願成就を祈る



自らの罪業を知る業秤

高尾山の大自然の中で修行を実践

# 第百十七回 信徒峰中修行会

六月五日、六日



険しい山道を行く徒歩練行

去る六月五日、六日の二日間に、第百十七回目となる高尾山信徒峰中修行会が行われました。本年は新型コロナウイルス感染症の影響を鑑み、通常は二泊二日の行程で行つております修行会を、宿泊を伴わず、両日とも同様の修行内容で開催致しました。今回行われました修行は、六道の世界（地獄道・餓鬼道・畜生道・修羅道・人間道・天道）を体験する「六凡行」です。

出立の山麓不動院においては、自らの罪の深さを知る「業秤」、険しい山道を練行する道中では、飢渴や労働の苦難を知る「水断」と「穀断」、有喜苑において、他人を思いやる慈悲の心を知る「相撲」を行いました。

下山後山麓において、佐藤山主大祇師のもと柴燈大護摩供が厳修され、御参加の皆様が無魔成満されました。



佐藤御山主と共に記念撮影

太子は自分の前世を知つてゐるということである。このことを自ら語つているといふことは、前号に見た聖徳太子は救世觀音の垂迹とする文を見ていく。最初に出るのは天竺の人物である。それを伝える文章は、前号が『太子伝』の伝える太子の前世の諸人物続く一節に統いて現れる。これが『太子伝』の伝える観音菩薩のこの世における最初の転生である。以下、先ずその原文を引く。

「我には、むかしの名字あり。仏子勝鬘夫人といはれて侍りし。孝養父母のくどくにこたへ、积迦如来にむまれあひ奉り、たちまちに女人五障のくるしみ、三従のさはりを転じて、戒を持し、普光功德山王如来とかたじけなくも、未来成仏の記莖に預かりし。時に、我、未來世の無仏世界に仏法をひろめ、撰

受正法の大願をおこしをはんぬ。  
その、うち、生々世々、天竺、震旦、日域にむまれかはりて、仏法をひろめ衆生を利益せん時も、みなこと／＼、勝鬘と名乗つて、衡山六牛沙門の形にて侍りし昔も、沙門勝鬘と名乗。しかば則今吾朝の日本国にても又勝鬘となのらむ（前掲書一九四～一九五頁）

ときの名前である。また記載とは別とも書かれて、未世で仏になれるとするブッダの予言をいう。時に勝鬘夫人は仏のいない未来の世の中で仏法を弘め、正しい教えを受け入れて衆生を救う大きな願いをもつた。これにより、聖徳太子の前世である勝鬘夫人は代々、インドや震旦、日本に生まれ変わったが、いつも衆生を救つたが、いつも勝鬘と名乗つていた。震旦の衡山で六回僧侶として生まれ変わった時も沙門勝鬘と名乗つていたし、日本でも勝鬘と名乗ろうと思う。

以上が太子が前世のことと思い起こして話した内容である。ここに現れた勝鬘夫人とは、大乘經典『勝鬘經』における主人公の女性を指す。勝鬘經は、誰でも仏になれる可能性があるとするが勝鬘夫人である。勝鬘夫人成仏や在家主義を説いている。この教えをブッダに代わって説くのが勝鬘夫人である。勝鬘

サラ国<sup>(1)</sup>の都・シュラーヴィア<sup>(2)</sup>はサンスクリット語名を有する。ステイー(Śrāvasti)といい、コーシュリーマーラー(Śrīmālā)とも云ふ。この國の国王アラセーナ<sup>(3)</sup>ジッタト(Prasenajit)波斯匿王<sup>(4)</sup>の娘であつた。アヨーデhya<sup>(5)</sup>アーリヤ王<sup>(6)</sup>に嫁いだため、勝鬘夫人<sup>(7)</sup>といわれる。

聖徳太子は飛鳥時代のこの經典に対する注釈書『勝鬘經義疏』を著した。『注釈』と云えられてゐる。『注釈』と云えられてゐる。『注釈』華義疏<sup>(8)</sup>と併せて『三經義疏』のうちの一書である。研究者により偽撰説があるが、歴史上の聖徳太子<sup>(9)</sup>が『勝鬘經義疏』を記したことは、太子の前世<sup>(10)</sup>が勝鬘夫人であつたとするが、前世譚との因縁に符号する。また、漢訳仏教宗敎<sup>(11)</sup>、最初の転生者が勝鬘夫人として觀音菩薩<sup>(12)</sup>をも(拙稿「觀音菩薩の宗教」<sup>(13)</sup>)、蓋然性を人々に感ぜしめるに充分である。

聖徳太子と勝鬘經の因縁譚も、最初期の記事から後世にいたるにつれ、大幅に加上・脚色されていった。最も古い『日本書紀』では、以下のようないふた事実を述べるのみであつた。「秋七月に天皇、皇太子を請きて、勝鬘經を講ぜしめたまふ。三日に説き竟りぬ。」ここにいう天皇は推古天皇、皇太子は聖徳太子を指す。この記事を踏襲しつつ平安期の『聖徳太子傳暦』では、奇瑞譚が加わり、より劇的な内容となる。それによれば、太子が『勝鬘經』の講義を終えた夜に空から蓮華が降つてきた。翌朝、天皇が見に行くと蓮華が積もつており、その地に橘寺を建立したという。『太子伝』に見ることき、太子の前世が観音菩薩から最初に勝鬘夫人に転生したとする思想は、『日本書紀』以来、長い時間をかけて準備されていきたことになる。

前号の最後に引用した  
寛文版「聖德太子伝」(以下「太子伝」)の文章は、  
観音菩薩と聖德太子の  
関係を本地垂迹の思想  
により説明したものであつた。  
その説の大前提是、「日本  
は観音菩薩に縁のある  
国であるため、すべての  
日本古来の神々の本地  
(本来の姿、本体)は観  
音菩薩であり、観音菩  
薩は我が国の仏法の大棟  
梁(筆頭の菩薩)として  
現れていらっしゃる」と  
である。その実例として  
て、各地の神々の本地が  
觀音菩薩であることと挙  
げている。文意は明快で  
あるのでここでは繰り返  
さぬが、その主旨は、日  
本各地の著名な神社の

権現の本地が觀音菩薩であるとすることがある。それのみならず日本全国の山や谷などの自然も、多くが觀音菩薩の垂迹であると述べている。すべてが觀音菩薩の現れであるから、聖德太子もまた觀音菩薩の垂迹であるとする。これが『太子伝』の述べる、聖德太子の本地を觀音菩薩とする信仰の論理的説明である。

國があることを挙げた上  
で語った言葉である。  
「彼天竺・震旦のおほ  
くの国々に、わが身、生タ  
世々に、国王となり后と  
むまれて、様々男女の身  
を現じて、如來の教法を  
ひろめ、衆生を利益し侍  
り。我、震旦の衡山、六  
生のきゑんつきて、いま  
片州日本國に來臨せり  
(卷四) 杉本校訂本一七九  
頁。「むまれ」と「きゑ  
ん」のルビは筆者による  
震旦は前号に見たよう  
にサンスクリット語の  
チーナスターの音写で、  
インドから見た漢や隋、  
唐などを指した。チーナ  
は秦の音がインドに入つ  
たものとされる。漢民族  
は「華夷之別」における  
「華」と自己規定し、他

民族は「夷」と蔑視する日本で言うところの「中華思想」一辺倒と思われがちである。しかし仏教に主眼を置いて自国を呼ぶ際は、インドから見た名称であるチーナを音写して「支那・脂那・至那」などと記した。日本でも長く用いられた「支那」は唐の渡天僧（インドに渡った僧侶）義淨が働いていると解釈できよう。また、チーナスターは仏教の故郷を尊敬し、自國を謙虚に捉える意識が働いていると解釈できよう。

ナのスターはサンスク  
リット語や古代イラン語  
で土地や国を表し、現代  
語では語末の母音が無声  
化してスターと発音さ  
れる。スターは現在なお  
クルディスター・アフガ  
ニスター・ペキスター  
ン・ヒンドウスターなど、  
インドからイランにいたる  
多くの国や地域に付けら  
れている。上に見た「震  
旦の衡山」は、チーナの  
地にある衡山の意で、衡  
山は現・湖南省にある山  
を指す。太子は衡山で六  
回生まれ変わるが、そこ

觀音菩薩の転生者としての聖德太子

国际教育力学特征分析 金国秀郎

## 觀音菩薩の宗教

43

は太子自身の口を通じて、  
次のように述べている。  
以下の二節は、世界には  
天竺・震旦国、百濟國、  
任那國、衡州國、蒙古國  
があることを挙げた上  
で語った言葉である。

「彼天竺・震旦のほか  
くの国々に、わが身、生々  
世々に、国王となり后と  
され、まことに、天竺・震



觀音菩薩の垂迹とされる聖徳太子 絵：橋本豊治



「経政」を舞う山中迅晶さん



能楽に合わせて声明をお唱えする

伝承のたまてばこく多摩伝統文化フェスティバル2021  
樂劇高尾山～平家美少年哀切譚～  
五月二十九日㈯

さる五月二十九日、三十日に多摩地域の文化資源を活用し、伝統文化・芸能の魅力を発信する、「伝承のたまてばこく多摩伝統文化フェスティバル2021」が、無観客・オンライン配信で開催されました。その催しの一つとして五月二十九日に、「樂劇高尾山～平家美少年哀切譚～」が行われました。この演目は能の「経政」を能楽師の山中迅晶さんが舞い、源平合戦で命を落とした若武者・平経政を弔う場面で、佐藤御山主を始めとした、高尾山の僧侶による声明（お経に節をつけて歌う）を加えた舞台となりました。その他にも、八王子車人形や八王子芸妓衆による舞、多摩各地のお囃子等の舞台や、染め物等の紹介がありました。



へこたれないで人生中場  
出直してまた歩き出せ



いろは  
天狗の落し文 ⑥

一度決めた目標にずっと挑み続けるということは、想像以上に難しいことです。途中で方針転換したり、投げ出したくなることもありますので」よつ。しかし、何かを成し遂げるためには、「一念岩をも通す」という言葉にもありますように。搖るがね強い意志が必要です。

一度では上手くいかない、それでも簡単には諦めずに、二度、三度、成功するまで挑戦してみる、そんな不屈の精神を持ったいいものです。



佐藤御山主と「刀櫃奉納有志の会」の皆様



刀劍が納められた刀櫃

六月十一日、八王子市内を中心とした刀剣愛好家の皆様で構成される、「刀櫃奉納有志の会」により、このたび寺宝の刀剣を保管するための「刀櫃」を御奉納頂きました。

この刀櫃には、昨年の高尾山報十一月号に掲載いたしました、当院の首谷執事長より御奉納頂いた、八振りの刀剣を保管致します。刀櫃を作製したのは、八王子市千人町在住の宮大工、森上秀男様です。

八振りの刀剣には、いずれも不動明王や俱利伽羅龍王等の仏様や梵字が刻まれております。佐藤御山主は奉納式の挨拶の中で、「当山の御本尊・飯縄大権現様は人々の煩惱を断ち切る宝剣を携えている。この櫃は即ち、人々の心を守るために刀剣を守護するための櫃であり、大変有難い」と謝辞述べられました。

刀櫃奉納有志の会の皆様方におかれましては、重ねて御礼申し上げます。

## 刀櫃を御奉納頂く

御信徒を守護する寺宝を護る

江戸消防記念会  
第十区高尾山高聲會 木遣塚祭

六月二十日 於・飯縄権現堂下踊場



天狗社祈願祭嚴修

六月二十一日



# 高尾山年代記

歴代山主の事跡をたどる

明治大学博物館

外山 徹

19

## 十世堯秀3 寺領朱印地の確定

高尾山に新しい鐘がもたらされた翌寛永九年（一六二三）の年明け、大御所秀忠が死去。三代將軍家光の親政が始まった。「知恵伊豆」と松平伊豆守信綱ら側近を登用し、將軍中心の新たな政治体制の構築に着手したのだった。

### 幕政の確立

土井利勝や酒井忠勝ら幕初以来の宿老と、新たに登用した側近との間で政務の分担を明確にし、とかく特定の者に集中しがちだった権限を分散し、システムとしての政治体制が構築され、この動きは、将军を中心に重職が脇を固めるという、老中・若年寄等、幕府職制の確立へと進んでいた。

朱印状交付の手続きを要請していたことは、岡上が堯秀に宛てた書状からわかる。書状には「御朱印のご訴訟について、その所の代官手形入れそろりう由、当住よりお断りに朱印状を要請するには、朱印状を提出する必要があると住職から申し出があったので

と記されている。岡上は先に高尾山中通り抜け禁止の覚書を薬王院に伝達した人物で、相応の面識を有する間柄だったようだ。

ところで、認可される

薬王院の寺領七五石は、土地からの収益見込みである「錢二五貫」を米の生産量に換算して定められたものだが、岡上の当

初の上申書には「先規に

は山林を高十五貫に結び、地方十五貫、合せて三十貫北城（北条）家より任せ置かれ」と記されていた。実際、北条氏照の寄進状には三千疋（＝錢二貫）という生産力が示されている。別に氏康の寄進状にも「所」とあるのだが、これについては、後世の史家も氏照の寄進状は氏康の寄進分を追認し、具体的な収量を記したものとする解釈がなされている。

ところが、最終的に寺

領の認可は北条氏寄進分の半分である「五貫相当」に留まつた。それはどうし

なかつたことになる。しかし、岡上とのやり取りは山林に所持の田畠も含め七五石とせねば埒が明かない旨を述べている。

当時の文言からすると、

訪れた旨が記され、岡上

は山林に所持の田畠も含め七五石とせねば埒が明かない旨を述べている。

山林分以外にも収公され

た地方十五貫があるとし、堀秀は山林・耕地合わせて三千疋、すなわち二五〇

石の領知を志向していた

ようだ。しかし、根拠と

して三千疋寄進の記事も

あつたのだが、結局、七

五石の内に「山林・竹木・

山中の田畠とも」含まれ

るとして上申がなされ、

慶安元年（一六四八）八

月一七日に寺領七五石の

朱印地が晴れて領知され

た。これは家康が関東に入国してから実に五八年もの歳月を経た後のことであった。

寺領は所期の半分であつたかも知れないが、一定の経済基盤を確保する

ことが実現した。堀秀の遷化が伝えられる（八月十五日とすれば、朱印状の発給を見届けることはでき

められるケースは多かつたが、將軍の領知による

土地か否かでは意味合いが大きく違う。周辺の主

だつた寺社はすでに天正

九年（一五九一）の段階

で家康から領地を安堵さ

れていたが、高尾山が外

れた理由としては、全山

を全国的に把握するため

いる。正保元年（一六

四四）には農村の生産力

が注がれた。後々まで

基本方針となる郷村法

が相次ぎ、財政基盤であ

る農村の秩序構築にも力

が注がれた。後々まで

の郷村法

が実現した。堀秀の遷化

がこの時期に発出され

ている。

また、大名が周期的に江

戸と国許往来する参

勤交代が武家諸法度に

明文化され、幕府が対

海外渡航を禁ずる鎖国

体制も完成を見るなど、

その治世は江戸幕府政治

体制の確立期と評価され

ている。

強固な鎖国体制の背

景には寛永一四年（一六

三七）に発生した島原の

乱があつた。キリスト教徒取締りのため寺院に身

分の保証を委ねる動きは、

全ての人々を特定の寺院の檀家とする寺檀制度へ

とつながつてゆく。そして、

全國に分布する寺院の行

政支配の回路として単線的

な本寺・末寺関係の整備が構想された。

### 寺領の領知朱印状

境内堂宇の再興とともに

もに高尾山（〇世堀秀在

住時のもう一つの重大事

は、寺領を將軍から領

知されたものとする朱印

状の獲得であつた。將軍

の名で発給される文書に

は朱印が押されたことか

ら、領知された土地は朱

印地」と呼ばれる。諸

大名による場合は「黒印

地」である。寺社には年

貢の賦課対象から除くと

いう意味の「除地」が認

して解釈していただ

天正十九年四月付の竹木

伐採を禁ずる大久保長

安の書面を寺領の保証と

して解釈していただ

る。薬王院としては、

天正十九年四月付の竹木

今年もマスクをしたままの夏となりました。熱中症にも、充分にお気を付けください。

今回も水辺の風情を感じて頂く作品をご覧頂きます。通常は水際をすつきりと一株で整える生花ですが、この作品は株を二つに分けて生けます。冬に水辺に育つ花材は夏に大きく成長し、冬には枯れてしまうということがあります。当季の花を使つて爽やかな雰囲気を感じさせる、夏に一度は生けたくなる生け方です。

今回使用している花材はヒメガマと燕子花です。



花材・ヒメガマ、燕子花

今年もマスクをしたままの夏となりました。熱中症にも、充分にお気を付けください。

今回も水辺の風情を感じて頂く作品をご覧頂きます。通常は水際をすつきりと一株で整える生花ですが、この作品は株を二つに分けて生けます。冬に水辺に育つ花材は夏に大きく成長し、冬には枯れてしまうということがあります。当季の花を使つて爽やかな雰囲気を感じさせる、夏に一度は生けたくなる生け方です。

ヒメガマは左側の株にあら、細長い葉です。軽くねじれているので、葉の幅が変化しているように見え、それが作品に躍動感を与えてくれます。燕子花は一年を通して用

## いけばなの心(17)

華道教授 佐藤 宗明

**神変大菩薩**

神変大菩薩は、役行者や役小角とも呼ばれております。七世紀末に奈良県の葛城山を始め、全国の靈山で修行を積まれ、名前の「神変」の通り、各地で人知では測り知れない靈験を残されました。



## 神変堂と殺生禁断碑

絵 橋本 豊治

# 高尾小物語

39

神變堂と殺生禁斷碑

蜻蛉から薬王院へ向かう途中、「靈氣満山」と書かれた淨心門を潜ると、修驗道の開祖、神變大菩薩様が祀られた神變堂が見えます。

現在の神變堂は以前の建物の老朽化により、昭和四十四年に建立されました。お堂の扁額は時の総理大臣、故・佐藤栄作氏の揮毫を頂きました。

今では、参拝や登山の方々が、健脚祈願や腰痛平癒を願い、祈りを捧げます。

また、神變堂脇には高さ五メートル、幅二メートル、重さ二十三トンの石碑があり、「殺生禁斷」と刻まれております。

高尾山では、代々愛山護法の精神が遵守されております。この石碑は建立当時、昭和五十七年頃は、自然破壊とそこから生ずる公害が社会問題となつていた情勢でありますため、高尾山を訪れる人々に、自然愛護の心を訴えたいとの願いから建立されました。

この日は神變様の御命日と伝わっており、神變様の教えにあります、大衆の救いとなる宗教の実践、庶民の救いとなる、「生活の中の仏教」の実現を願い、佐藤山主御導師のもと、しめやかに法要が行われました。

現在では健脚や腰痛平癒の御利益を求める、御参詣や登山の皆様が熱心にお祈りされており、法要の際にも道行く方々が足を止め、共に祈りを捧げておりました。

## 神變祭厳修

六月七日（月）



## 院内散歩(53)

（薬王院の展示物）



神變大菩薩様の御遺徳を偲ぶ





# 人々の願いを照らす 灯りの巡礼

真夏の高尾山では、八月二十一日及び二十二日の両日に「灯りの巡礼」と称し、夕暮れ時から参道の春日燈籠に灯りが点されます。また有喜苑では、全国の医療従事者に感謝の念を届けるため、仏舍利塔を青く照らし出す「ブルーライトアップ」を行い、御信徒の皆様から御奉納頂きました紙燈籠を献灯致します。

二十二日には夕闇の有喜苑において、柴燈大護摩供が厳修され、医療従事者の皆様の身上安全、身体健全並びに罹患者平癒を一心に御祈念させていただきます。



## 紙燈籠奉納のご案内

**特別燈籠**  
一万円（限定一〇八挺）  
一千円

※特別燈籠をお申込みの方には柴燈大護摩供の際、お名前のお読み上げを致します。

**お申込み方法**  
お手紙又はFAXに、郵便番号、住所、氏名、電話番号及び願い事を明記の上、お申し込み下さい。

〒193-8686  
八王子市高尾町二七七  
高尾山薬王院 信徒課  
Fax〇四二-六六四-一九九

締切り 八月十八日(水)



高尾山有喜苑で執り行われる「灯りの巡礼」にて、本年も八月二十一日、二十二日の両日に紙燈籠を燃させています。

全国の医療従事者の皆様に感謝の念を届けると共に、御信徒の皆様方の願いを紙燈籠に込めて夕闇を照らし出します。

紙燈籠には奉納者名と願い事を記して、諸願成就を御祈念致します。奉納を御希望の方は、手紙又はFAXにてお申込み下さい。ご不明な点等ございましたらお問い合わせ願います。

高尾山報助成金志納者	
御芳名(順不同・敬称略)	八王子市
川崎市	大島 一将
新座市	大島 精麗
富里市	森 照森
深谷市	田中 佐智野
王子市	田中 ス工
練馬区	神山 静子
足立区	小西 慶行
陸前高田市	金 剛 寺
品川区	伊藤 誠規
本庄市	北村 久子
練馬区	松本 恵美子
さいたま市	稻毛 英子
山口市	菊池 知恵子
八王子市	竹村 啓
成川 博司	美保 佳子
高尾山健康登山者一同	天野 道雄
	茅ヶ崎市
	小平市
	天野 章雄
	関 道雄
	椎野 道雄
	中山 恵司
	尹通 佳子
	芦澤 尚子
	深谷市
	相模原市
	甲府市
	横山 一成
	いわき市
	日野市
	深谷市
	丸山 福栄
	三宅 匡子
	横山 ふじ
	叶内 隆俊
	松山 重夫
	比企郡
	鳴田 執
	八王子市
	石角 ほづみ
	芳澤 秀海
	秀海 重夫

### 新型コロナウィルスに対する安全対策

高尾山薬王院では、新型コロナウィルスの感染予防を図る為、受付や御札授与所における飛沫感染防止ビニールガードの設置、境内各所への消毒液設置、また職員のマスク着用などの対策を実施しております。

御来山の皆様におかれましても、手洗いやマスク着用等の予防対策に十分留意されますようお願いしております。

- ※今年度は新型コロナウィルス感染対策の為、参加人数、対象学年、行程等を変更して開催致しますので、ご確認の上お申し込み下さい。
- ※七月十四日(水)以前のお申込みは無効とさせて頂きます。
- ※受書の発送をもって申し込み完了と致します。(当山ホームページにて記載)
- ※定員に達しましたら募集を終了致します。(当山ホームページにて記載)
- ※参加希望の方は、左記の連絡先までハガキにて、郵便番号・住所・氏名とおりがな・学年・性別・生年月日・電話番号・緊急連絡先・アレルギーを明記の上お申し込み下さい。
- 〒193-8686 八王子市高尾町二七七番地
- 秀峰会 子供やまぶし修行体験会宛



## 登山だより

### 高尾山の昆虫

141

#### 八月行事日程■

一日～七日

聖天秘供(聖天堂)

一、十三日、二十五日

弁天様御縁日

八日

仏舎利詣り(仏舎利塔)

二十三日

御詠歌勉強会

二十八日

奥之院開扉供養

(十時奥之院)

(十三時山麓不動院)

二十九日

高尾山とんとんむかし

「語り部の会」

(十二時半山麓不動院)

毎月二十一日前九時勤修  
御志納金 一〇三三千円以上

#### ☆神徳報謝百味飲食供

高尾山御本尊飯繩大権  
神徳報謝百味飲食供  
(九時大本堂)

現様の日々の御加護に感謝し、沢山の御供物を捧げて御本尊様威光倍増の為、御供養申し上げる法要です。

皆様の御志納を受け付けておりますので、ご希望の方は大本堂までお申し出下さい。

尚、法要終了後に百味のお札を授与致します。

毎月二十一日前九時勤修  
御志納金 一〇三三千円以上

高尾山における詳しい生態は不明ながら、近年ユズリハに集まることが分かり各地で再発見が報告されていますので、高尾でも今後ビロウドカミキリの王様のような、その姿をもつと見せてくれる可能性を感じます。

(標本・小畑 裕 撮影・文松島 孝)

高尾山では普通に見られます。  
またビロウドよりも小型、且つ細身であり長い触角を持ち、明るくやや上品な黄褐色を帯びる、



ニセビロウドカミキリもよく見かけます。  
そして少ないながら、今回取り上げるチャイロヒゲビロウドカミキリが生息しています。

本種は以前、三浦半島等の南関東で確実に見られたカミキリでしたが、その後急速に姿を消していき、なかなか出会いえない種として名を連ねる存在になりました。

ビロウドカミキリとよく似ていますが、より大型で触角の第一節が膨れ上がることで見分けることができ、バランスもよく気品を感じさせる雰囲気を持ちます。夜行性の種でニワトコ等の生木に集まることが知られていますが、高尾では灯火に飛来した個体を数回確認しています。

#### ◆祝日変更の御案内

本年は東京オリンピック・パラリンピック開催にあたり、昨年の十一月に左記の三日間の祝日が変更され、お手持ちのカレンダーなどと異なつている場合がありますので、祝日に御来山を検討される際には、お気を付けください。

#### 海の日

変更前	七月十九日
変更後	七月二十二日

#### 山の日

変更前	八月十一日
変更後	八月八日

#### スポーツの日

変更前	十月十一日
変更後	七月二十三日

<http://www.takaosan.or.jp>

発行所 東京都八王子市高尾町2177  
大本山 高尾山薬王院  
郵便番号 193-8686  
電話(042)-661-1115㈹  
FAX(042)-664-1199  
発行人 菅谷秀浩  
編集人 菅井倫浩  
印刷 ヒラツカ印刷社  
毎月1回1日発行  
1部50円